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核能四廠環境環境保護監督委員會第 31 次會議紀錄 
一、 時間：101 年 12 月 12 日（星期三）上午 10 時 40 分 
二、 地點：台電公司龍門施工處會議室 
         （新北市貢寮區仁里里沿海街 62 號） 
三、 主席：楊召集人素娥（林簡任技正左祥代） 紀錄：凃邑靜 
四、 出（列）席單位人員：（如會議簽名單） 
五、 主席致詞：略 
六、 確認本委員會第 30 次會議紀錄 

結論：第 30 次會議紀錄確認。 
七、 現勘：石碇溪口現勘 
八、 報告事項 

(一) 本署環境督察總隊執行本計畫環境影響評估稽查監督

情形。  
(二) 環評承諾事項及審查結論辦理情形。 
(三) 第 30 次委員會議決議事項辦理情形。 
(四) 環境保護之小型工程（如掩埋場、海水淡化廠、焚化

爐、蓄水池等）整合性專案報告。 
決議： 

1. 洽悉。 
2. 石碇溪口沙灘清理維護情形，請開發單位納入本委員

會會議報告書面資料中。 
3. 為維護鹽寮公園沙灘遊憩功能，請台電公司主動與東

北角暨宜蘭海岸國家風景區管理處聯繫，如發現有影

響鹽寮公園沙灘遊憩功能，應依環境影響評估書件所

載，執行養灘作業。 
4. 請台電公司持續辦理龍門電廠施工期間之環境監測作

業，如有異常應妥為因應處理。 
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5. 本次會議委員及機關代表意見，請台電公司於下次會

議說明及回應。 
九、 綜合討論：詳附件一。 
十、 臨時動議： 

(一) 鹽寮反核自救會林勝義先生陳情案（口述摘錄如附件

二）。 
(二) 鹽寮反核自救會楊貴英女士陳情案（陳情內容詳附件

三）。 
(三) 鹽寮反核自救會楊木火先生陳情案（陳情內容詳附件

四）。  
決議： 

針對陳情內容，請台電公司參辦妥處，並將處理情形

以書面回覆陳情人。 
十一、 散會：下午 2 時 30 分 
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附件一  綜合討論（請開發單位於下次會議資料列表說明） 
一、 李委員錦地 

重件碼頭對石碇溪溪口範圍堆移形成沙灘之影響，仍宜

加以專案整理評析，如有不利影響，宜提出減輕因應措

施，適時對外加以說明，並及時辦理。 
二、 白委員子易 

(一) 由第 31 次會議資料第 2-48 頁「5.河川水文」中，可見

含沙量監測之項目；另於第 2-51 頁，亦可見海岸地形

之描述，惟相關數據究竟如何判讀並傳遞給民眾了

解，請再考量；另此統計數據與海灘之變化有何關連，

亦請再說明。 
(二) 歷次會議所經常提到的問題一致性相當高，開發單位

宜整理歷次會議經常提到且具延續性的問題，不一定

要口頭報告，但可摘要呈現。 
(三) 會議資料第 3-25 頁至第 3-30 頁，與沙灘之變化有關，

尤其是第 3-30 頁，101 年 6 月之灘線與 85 年 6 月至

94 年 12 月歷次之灘線相較之下，確實有變化，宜再說

明變化情形，並與實際情形比對。 
(四) 第 3-31 頁至第 3-32 頁，相關變化趨勢究竟是正向或負

向，宜再說明。 
三、 宋委員宏一 

(一) 請台電務實與在地相關單位做實質多方面溝通，降低

相關委員在會議中的訴求。 
(二) 在石碇溪口的雜草及垃圾清理，如果里長有認為需要

清除，請台電把出口處清到大家滿意。 
(三) 養灘工作的實際需要，建議東北角暨宜蘭海岸國家風

景區管理處視需要，請台電公司編列預算補沙養灘，



 4

範圍應從福隆海灘至鹽寮公園。不要常常吵執行歸責

的問題。 
(四) 龍門電廠面積達 500 多公頃，在多雨的區域本身就是

一個很好的集水區，希望完工後逐步設施多項細部集

水工作，尤其多年後植栽長大成林更有涵水功能，收

集雨水再利用，有利於確保廠區運作用水需求。 
四、 陳委員曼麗 

(一) 暗渠及潛式設計，建議提供「明」圖，以讓委員明瞭

真實狀況，如非機密文書，應讓在地居民了解。 
(二) 建議統計台電龍門核電廠聘用在地居民之比例。 
(三) 環評承諾事項，僅說明其要求，實際工作並未詳細提

出，建議應有期間及量化的具體表達。 
(四) 建議「風向旗」應設立在居民、學生及遊客容易看見

的地點，並且多多設置。 
(五) 建議規劃獨立的計畫，針對災害的預防及應變能力及

設備的實務工作項目。 
(六) 建議「自來水公司」提出每日供水量，在核四廠興建

期間及未來運轉之可供水量，以免發生飲用水排擠效

應。如「水公司」能提供的量少，則應增加其他水源

之供應。 
五、 許委員正隆（曾慶春代） 

台電公司回復第 30 次監督委員會「鹽寮沙灘養灘機制」

內容，與環評書件承諾事項並未相等，建議如下： 
(一) 原承諾啟動機制要項之一「嚴重侵蝕」，台電公司定義

為：後退程度超過歷年觀測結果最大容許變動量，請

述明該「最大容許變動量」明確數值。 
(二) 養灘發包工作，台電公司承諾係於報備環保署後辦
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理，非本次回覆：「即可考慮啟動養灘機制」，請修正。 
六、 吳委員淑慧 

(一) 每開一次會議的書面資料，總重量都在 5 公斤以上，

既不環保又難攜帶，四省是政府的政策，愛護地球是

全人類的責任，建議書面的會議資料（含監測報告），

以光碟等取代，否則本委員會可能須改名為環境破壞

委員會。 
(二) 請詳閱 7〜9 月份的環境監測附錄（定稿）版之附 2-16

頁，倒數第二行：「澳底九岸會館樓頂陽台…」，其實

九岸會館在 3 年前就已改名易主，何來九岸會館，而

三年來報告中的控制地點，依然設於該處，環境監測

是專業事務，如果監測報告中監測地點名稱都有誤，

在專業的報告也難以教人信服。 
七、 吳委員勝福 

(一) 宿舍場址目前設置在仁里里，宿舍設施設置請通知里

辦公室報備，目前規劃籃球場規劃在住宅區旁，可能

會造成噪音與光害，這樣會有不好的觀感，請台電重

新評估與說明設置。 
(二) 石碇溪分洪道目前進度到何程度，請主動說明，目前

是因為沒有颱風與大雨才沒造成災害，之後若一旦發

生天災，後果不堪設想。 
(三) 石碇溪口沙灘台電公司只清理潮間帶，而沙灘區完全

不過問，結果沙灘現況完全不像沙灘，目前我們要的

不是養灘而是請恢復沙灘原狀，如果造成沙灘流失造

成地形地貌的改變是台電造成的，請負起相關維護的

責任，別推卸責任，請台電公司提出說明。 
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附件二、鹽寮反核自救會林勝義先生陳情案（口述摘錄） 
1. 鹽寮沙灘是動態平衡存在的，自然有其運行的平衡方

式，台電養灘方式只是對於沙灘設風阻，最終沙還是回

到海裡去，可見台電對於鹽寮沙灘的地理相當不熟悉。 
2. 台電的台二線改道工程，造成四千四百年的凱達格蘭

文化遺址受到破壞，請委員會立即停止台電施工。 
3. 核四當初評估的時候，台電評估環境不夠謹慎且錯

誤，鹽寮到福隆沙灘潮汐為北南向，卻誤判西東向，因

此造成沙灘流失，台電有責任把沙灘回復成原狀。 
4. 東北角風景管理處請拿出 69 年度當時鹽寮到福隆的

海灘影像作比對，要求台電將沙灘回復原狀。 
5. 潮間帶與沙丘的植被是保護沙丘的流失，台電公司竟

然將植被剃除以維護沙丘的完整，這是可笑的謬論，這

樣反而加速造成沙灘的流失，請台電說明。 
6. 海水淡化廠台電竟然設置在重件碼頭上，若地震或是

海嘯產生 1〜2 公米的海浪會造成海水淡化廠停擺或是

破壞，完全是錯誤的決策。 
7. 核四的運轉是不可行的，安全堪虞，請委員會應該朝

環境復育為主軸進行；台電如要做任何開發也請審慎評

估，以避免造成環境的破壞。
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附件三 
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附件四 
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